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Un rumor insistente

EL GOBIERNO
EL PROYECTO DE LEY

SINDICAL?
Lo cfus se dice y nuestra opinión

Entre los acontecimien-
tos políticos de este año
tan pródigo en hechos de
esta índole, la Ley Sindi-
cal constituye uno de los
más importantes para la
futura evolución del país.
De ahí que creamos con-
veniente, a pesar de que
nuestra postura al respecto
ha quedado suficientemen-
te clara en nuestros co-
mentarios anteriores, vol-
ver sobre este tema, a fin
de exponer en todo lo po-
sible sus distintas imbrica-
ciones en el ámbito políti-
co, social y económico de
la España de hoy.

Por otra parte, este te-
ma continúa siendo noti-
cia. Su actualidad es per-
manente. La ola de repul-
sas que el proyecto de Lev
levantó en diferentes sec-
tores españoles, sobre to-
do en los sindicales, afec-
tados directamente, no ha
remitido a estas alturas.
Aún la prensa suele traer-
nos, casi a diario, notas y
expresiones de repulsa de
estos sectores desconten-
tos, siendo los últimos de
que tenemos noticia hasta
ahora el Jurado de Em-
presa de "Motor Ibérica,
S. A.", de Pamplona, y el
presidente del Consejo Na-
cional de Empresarios.

No vamos a volver a
entrar hoy en el fondo de
un problema que está su-
ficientemente claro: el
proyecto de Ley no res-
ponde a los intereses y
exigencias de los trabaja-
dores ni a las recomenda-
ciones de la O.I.T. y de la
Conferencia Episcopal. Su
fallo fundamental reside
en la falta de representa-
tividad, de donde se deri-
varían la carencia de li-
bertad de acción y de in-
dependencia del organis-
mo que se cree a partir
de estas bases, el cual no
Se diferenciaría en nada
esencial del actualmente
existente.

El tema que hoy vamos
a tratar es otro. Última-
mente algunos órganos de
prensa, interpretando una
serie de factores surgidos
posteriormente a la crea-
ción y publicación del pro-
yecto de Ley, consideran
«no p.l Contexto actual es

bierno del proyecto de Ley
sobre Fiscalidad del Suelo,
sometido a las Cortes des-
de febrero de 1968, es to-
mado como un preceden-
te a imitar con el proyec-
to de Ley Sindical.

Sin embargo, a nosotros
esta conclusión nos parece
demasiado optimista. Es
más, la interpretación de
los acontecimientos que in-
ciden en ella tampoco nos
convencen. En primer lu-
gar, ya es hora de poner
en revisión el tópico ta,n
extendido de la "novedad"
del actual gabinete minis-
terial. Se produce un cam-
bio de Gobierno cuando
tiene lugar un cambio en
la dirección política de és-
te, no cuando ocurre una
simple sustitución de per-
sonas, que es lo qu« ha su-
cedido en España hace dos
meses. Los sectores que
han accedido al poder, qui-
zá con una mayor intensi-
dad que en el pasado, no
se diferencian esencialmen-
te de los anteriores.

Esto nos hace sentirnos
profundamente escépticos
respecto a la influencia
que las continuas críticas
al proyecto de Ley Sindi-
cal pueda tener en el "nue-
vo" Gabinete. Lo único
que, quizá, pueda influir
en éste es lo referente a su
"tendencia europeísta"; pe-
ro a este respecto ya en
nuestro pasado próximo
tenemos sobrados antece-
dentes de la eficacia de
esa curiosa operación con-
sistente en "cambiarlo to-
do", de cara al exterior,
"para que todo siga igual",
en el interior.

Por otra parte, ya en el
"homogéneo" equipo mi-
nisterial empiezan a apa-
recer ciertas notas discor-
lantes. Recientemente, re-
firiéndose al informe de la
O.I.T., el ministro-delegado
nacional de Sindicatos dijo
algo parecido a que los es-
pañoles no queremos que
nadie nos elija el traje y,
en otro momento, que el
grupo de estudio de la
O.I.T. en España "desbor-
dó las temas concretos que
había venido a estudiar",
abundando en la manida
teoría de que el proyecto

I Prosigue la I
Esañoles

LOS PROFESORES SÁNCHEZ GIRALDA Y
VALBUENA CASTELLANO HABLAN PARA "EL DÍA"
"El mayor problema con que ahora se enfrentan las Matemáticas en este

país es la de profesores especialistas en el Bachillerato91

El profesor Valbuesia Castellano, a la izquierda, habla con
Giralda.— (Foto RAMOS)

otro profesor canario, Sánchez

La X Reunión Anual de
Matemáticos Españoles si-
gue su curso en la Univer-
sidad de La Laguna, con
ligeras variantes en lo que
respecta al programa de
actos no referidos al sen-
tido específico de la Asam-
blea, En efecto, la excur-

sión programada p a r a
ayer, con destino a Las
Cañadas del Teide, debió
ser suspendida ante las in
clemencias del tiempo que
aquella zona de la isla so-
porta. En lugar de esta
excursión, ofrecida a ios
asambleístas por el Cabil

La Asociación Provincial de AMAS DE CASA
ha editado un Boletín Informativo

En breve, la entidad se trasladará a un nue-
vo local sociai en la calle del Castillo

La Asociación Provincial de
Amas de Casa ha editado re-
cientemente un Boletín en el
que da cuenta de las activida-
des realizadas por la entidad en

Santa María del Mar y Grana-
dilla ha traído consigo la reali-
zación por parte de la directiva
de las diligencias precisas an-
te las autoridades provinciales

do Insular, los participan-
tes en la R. A. M. E. se
trasladaron a Icod de los
Vinos y a Garachico. Para
mañana está previsto que
efectúen la excursión que
ayer no pudieron hacer.
Hoy, si el tiempo no si-
gue impidiéndolo, quienes
así lo deseen pueden hacer
viaje a cualquiera de las
islas. Un buen número de
matemáticos han elegido
Las Palmas de Gran Cana*
ria como lugar para reco-
rrer en este día de descan-
so dentro de la actividad
requerida por el importan
te congreso que se está ce-
lebrando.

La sesión de clausura de
la X R.A.M.E. tendrá lugar
a las once y media del pró-
ximo sábado. Tras esa se-
sión, los asambleístas se-
rán rAPÍhirlnc rm ¿*] Atmn-

hay ahora en las Universidades
españolas. En efecto, gracias a
estas reuniones se pueden solu-
cionar muchos de los problemas
planteados.

—¿Qué clase de problemas?
—Sobre todo, los que se re-

fieren a escasez de profesorado
que pueden solventarse a tra-
vés de una coordinación entre
las cátedras.

—Hablando de escasez de
profesorado, ¿vendrás a la Uni-
versidad de La Laguna, Gira!
da?

—Esa es mi intención para
un futuro próximo o lejano.

—-Tratemos otro tenia: ¿por
qué ha estado tan apagada has-
ta ahora en España la ciencia
matemática?

—Por una parte, por culpa
de la escasez de Secciones,
Sólo había, hasta hace poco
tiempo, en Madrid, Zaragoza y
Barcelona, En este momento
hay en muchos otros distritos
universitarios. Aparte de la an
terior falta de Secciones, la
carrera tenía una difusión muy
escasa. Después de las Olimpia
das Matemáticas se ha subsana,
do en un grado muy notable
aquella deficiencia. Las Olím<
piadas se celebran en España
desde hace seis años y han traj
do consigo un interés conside*
rabie por esta ciencia.

—Entonces, ¿cuál es el pro-
blema ahora?

—La falta de profesorado es
pecializado para la Enseñanza
Media. Durante mucho tiempo,
licenciados en otras ramas d§
la ciencia han asumido la res
ponsabilidad de enseñar Mate-
máticas a los estudiantes de
Bachillerato.

—En definitiva, ¿en qué si
tuación se encuentra actualmen
te la ciencia matemática?

—Está en un momento de
mucho auge. Hay gente muy
competente que investiga y que
siente que su trabajo es bien
conceptuado. Hay becas con
buena dotación y un incremen-
to de las posibilidades de sa»
lir al extranjero.

—Pero, ¿y se va a solucionar
el problema del profesorado
para Enseñanza Media? ¿Quié
ríes terminan su carrera no op*

*

Por Juan Antonio

Padrón Albornoz
M'Vlf14'

En la época del
"pescante"

El viejo desembarcadero de Santa Cruz, antes de que se
instalase la estructura metálica de la "marquesina"

En el mismo lugar donde el puerto se funde y compenetra
con la ciudad, la anacrónica "marquesina", eleva su metálica es-
tampa.

A la sombra de la apagada farola—la misma que por vez
primera lució el 31 de diciembre de 1863—la "marquesina"
del puerto de Santa Cruz cumple, como siempre, su misión hu-
milde de embarcadero y desembarcadero y, al mismo tiempo,
de punto de reunión—casi obligada—de todos los hombres de
la mar y los barcos que por sus alrededores transitan, han
transitado en el lento y paradójico rápido paso de los años.

Ha sufrido las vicisitudes del desarrollo portuario. Fue
concebida y construida como punto y lugar para las antes cita-
das operaciones—eran años del carbón y de barcos fondeados
a la gira—así como para que por aquella zona del puerto se
llevase a cabo cierto tráfico de mercancías.

rl TÍijijo iriTTftTTíTif-Tini n rmUir i r ntnr línjnnrfT que, con su sen-
cillez, era un hito, límite para las embarcaciones que entonces
constituían el denominado "tren de lanchas". Estas embarca-
ciones, muy marineras, salidas todas ellas de las gradas impro-
visadas en las playas de aquel Santa Cruz abierto totalmente
al mar, tenían a su cargo el traslado al muelle de las mercan-
cías que los vapores y veleros descargaban en ellas mientras,
proa al tiempo reinante, realizaban sus habituales faenas fonr
deadps a la gijg»~~
*"* JhTra la época de poco muelle y muchos barcos.

Era la época de un Santa Cruz—mejor, MU Tenerife—en
franca y total superación y desarrollo.

El desembarcadero era y es historia. Por allí se llevó a
cabo el desembarco de las fuerzas de Nelson y allí está—plas-
mado en piedra y casi desconocida de todos—la señal, clara, de
un impacto artillero en la roca que forma un sillar de su mu-
ralla. La piedra rota, herida, muestra sin lugar a dudas que
fue desde el desaparecido castillo de San Pedro—el que llegó
a nuestros días convertido en cuartel de Ingenieros—desde
donde se hizo el disparo que dejó su huella en el basalto.

El grabado no muestra aún la estructura metálica de la
"marquesina". Sí el pescante y las pequeñas grúas de vapor,
móviles, que hasta nuestros años niños llegaron. Y que^sí no
prestaban ya servicio, sí, en cambio, eran punto dé eimy jue-
go para aquella chiquillería enamorada de la mar y los barcos
que sesteaban, tranquilos, al abrigo del muelle Sur.

Be allí la mirada se extendía hacia un Santa Cruz—re*



esencial del actualmente
existente.

El tema que hoy vamos
. a tratar es otro. Última-
mente algunos órganos de
prensa, interpretando una
serie de factores surgidos
posteriormente a la crea-
ción y publicación del pro-
yecto de Ley, consideran
que el contexto actual es
radicalmente distinto a
aquel donde tal ordena-
miento surgió. Basándose
en est^, han recogido en
sus columnas la especie,
por otra parte muy exten-
dida, de que el proyecto
debe ser retirado de las
Cortes. ¿Cuáles son esos
nuevos factores?

Expuestos esquemática-
mente se reducen a tres.
El primero y fundamental,
el cambio de Gabinete ha-
bido hace dos meses, que
induce a creer, como dice
"El Europeo", que el nue-
vo Gobierno "debe enfren-
tarse con nuevos ojos a es-
te proyecto sindical con
tanta perseverancia criti-
cado". Por otra parte, se
encuentra la repulsa gene-
ral al proyecto, expresada
—como hemos dicho— por
diversos sectores de la vi-
de social y política del
país, desde los propios or-
ganismos sindicales a to-
dos sus niveles, hasta pro-
curadores en Cortes, perio-
distas, obispos y autorida-
des de todo tipo. Por últi-
mo, en este mismo ambien-
te de oposición debemos
situar la postura de orga-
nismos internacionales, ta-
les como la O.I.T., cir-
cunstancia que no se debe
echar en saco roto habida
cuenta de la "tendencia
europeísta" del actual Go-
bierno, expresada en las
declaraciones de diversos
ministros y en las renova-
das tomas de contacto con
el Mercado Común Euro-
peo.

Todo esto hace concluir
a esos órganos de prensa
que la consideración ex-
presada por algunas críti-
cas del proyecto —en su
mayoría las procedentes
de ciertos sectores sindi-
cales—, que sólo ven en
éste algunas errores de
forma, susceptibles de ser
corregidos en las Cortes, es
inexacta. Porque lo que en
realidad ocurre es que el
proyecto todo parte de
unos presupuestos comple-
tamente desfasados de lo
que debe ser un Sindicato.
Es el propio espíritu que
inspira la Ley el que debe-
ría ser cambiado y todo
el proyecto el que habría
de redactarse de nuevo
con unas perspectivas dis-
tintas a las actuales, las
cuales partieran realmente
—y no a un nivel pura-
mente retórico— de los in-
tereses y exigencias de la
clase trabajadora española.

La retirada por el Go-

algo parecido a que los es-
pañoles no queremos que
nadie nos elija el traje y,
en otro momento, que el
grupo de estudio de la
O.I.T, en España "desbor-
dó las temas concretos que
había venido a estudiar",
abundando en la manida
teoría de que el proyecto
de Ley "consolida muchos
logros alcanzados en los
últimos años y abre un es-
peranzador camino de aper-
tura" (¿?) y de que "a las
Cortes corresponde perfec-
cionarlo".

Y, para concluir, lo que
ha parecido ser un pre-
cedente a citar en el tema
que estamos tratando —la
retirada de las Cortes del
proyecto de Ley sobre la
Fiscalidad del Suelo— no
tiene aquí aplicación, ya
que, en realidad, el pro-
yecto fiscal se retiró por
ser demasiado "progresis-
ta", es decir, por atentar,
aunque sólo fuera mínima
y superficialmente, a los
intereses de los sectores
tradicionalmente beneficia-
rios del fenómeno escanda-
loso de la especulación
del suelo edificable. Como
vemos el caso es comple-
tamente distinto.

En conclusión, que ten-
dremos Ley Sindical—"per-
feccionada", claro— para
rato. Y quisiéramos estar
equivocados.

En breve, la entidad se trasladará a un nue-
vo local social en la calle del Castillo

I La Asociación Provincial de
Amas de Casa ha editado re-
cientemente un Boletín en el
que da cuenta de las activida-
des realizadas por la entidad en
los últimos meses. Recoge, co-
mo noticia de primera magni-
tud, la cesión hecha por el Ban-
co Exterior de España de un
Local Social para la Asociación.
Para el acondicionamiento del
local ha recibido la directiva
donativos del Gobierno Civil de
la provincia, del Cabildo Insu-
lar y de la firma Distribuidora
Industrial, S. A. Dentro de bre-
ves fechas, pues, la sede de la
Asociación Provincial de Amas
de Casa se instalará en la Calle
del Castillo, número 32.

Recoge la publicación asimis-
mo las gestiones realizadas poi
la directiva en el Rectorado de
la Universidad, en relación con
el nombramiento de un Ins-
pector de Enseñanza Media en
Tenerife, y con otras cuestiones1

relativas a la educación secun-
daria que preocupan a la Aso-
ciación. En este sentido, la Aso-
ciación señala su interés por la
resolución de los problemas
que plantea la carestía de los
libros de texto y su cambio
continuo en los Centros de en-
señanza.

La extensión de la Asocia-
ción a Candelaria, Los Realejos,

Santa María del Mar y Grana-
dilla ha traído consigo la reali-
zación por parte de la directiva
de las diligencias precisas an-
te las autoridades provinciales
en torno a conflictos plantea-
dos en estos lugares, algunos
de los cuales se encuentran ya
en vías de solución. La Asocia-
ción hace un llamamiento a
quienes estén dispuestas a tras-
ladarse a los lugares rurales
alejados de los núcleos impor-
tantes de población, donde las
Amas de Casa han creado co-
misiones de trabajo en colabo-
ración con los servicios de Ex-
tensión Agraria para la pro^o-
ción del medio campesino ti-
nerfeño, según continúa infor-
mando el Boletín. Aquellas que
se encuentren en condiciones
de formar parte de estas comi-
siones pueden comunicarlo a¿
teléfono 22-88-68.

Por último, y después de
otras noticias relativas a la Jv:ri-
ta General celebrada el 17 de
octubre pasado y a otras acti-
vidades organizadas en los me-
ses del verano, el Boletín con-
tiene dos capítulos dedicados a
"Calidades y Precios" y a "Edu-
cación", en los que se exponen
a las Amas de Casa algunas no-
ciones elementales sobre los
temas, de verdadera importan-
cia para todas las familias.

EXHORTACIÓN PASTORAL

21 DE DICIEMBRE, DÍA DE
LA IGLESIA EMIGRANTE

Venerables Hermanos y
amadísimos hijos: El 21 de es
te mes de diciembre celebra-
mos en la Diócesis "EL DÍA
DE LA IGLESIA EMIGRAN
TE". No quiero que esa fe-
cha os pase desapercibida.
Por este motivo os dirijo es-
tas breves reflexiones sobre
el problema de la Migración
que tanto afecta a nuestra
Provincia.

La dimensión del fenóme-
no migratorio en nuestra Pa-
tria es impresionante. Según
las estadísticas, el volumen
de los emigrantes españoles
anda rozando los cuatro mi-
llones. Cuatro millones de es
pañoles que, por unas cau-
sas o por otras, han dejado
las fronteras de su Patria y
viven muy lejos de los hoga-
res que les vieron nacer.

A nadie se les puede ocul-
tar la multitud y compleji-
dad de problemas que crea
el fenómeno de la Migra-
ción. Problemas de toda ín-
dole: personales, familiares,
económicos, culturales, socia
les, morales, religiosos... Es
toda una selva de proble-
mas.

Ante esa realidad se po-
dría proponer la cuestión de
la bondad de la Migración,
del análisis de sus puntos
positivos y negativos; si por
ventura no es un verdadero
riesgo y la creción de muchos
conflictos si no se previenen
éstos.

No podemos negar que el
desarraigo de la tierra nati-
va y la adaptación a los pue-
blos receptores, con todo lo
que suponen ambos casos,
puede originar en los emi-
grantes frustación y comple-
jidad, con harta frecuencia.

Lo mejor sería, que nues-
tros emigrantes encontra-
ran en nuestro propio país
la salida que buscan fuera
de sus fronteras. Pero no es
el momento de analizar la gra
vedad que implican todos es-
tos problemas. Nuestro in-
tento es otro.

Nuestro intento, al hacer
memoria de estos problemas
es el siguiente: Que la Jorna
da del Emigrante nos impul-
se a mirar con ojos preocu-
pados a los millones de es-
pañoles que viven lejos de su
Patria; que nos sirva para

una toma de conciencia sobre
los graves problemas que les
afectan; que en la medida de
nuestras posibilidades nos
responsabilicemos con la so-
lución que reclaman; que ad-
virtamos que el Estado tiene
montados unos órganos ade-
cuados para prestar a los que
siguen ese rumbo en la vida
los servicios y la asistencia
que esa situación exige; que
la Iglesia» Madre de sus hi-
jos en cualquier parte del
mundo en que se encuentren,
tiene muy presente en sus
desvelos pastorales al sector
de los emigrantes; que con
nuestro interés y colabora-
ción apoyemos los actos de
esta jornada para conseguir
los fines que la Iglesia se
prefijó al instituirla.

Este es el resultado prác-
tico que queremos que se sa-
quen de este Día, los hijos
de nuestra Diócesis. Con la
esperanza de que así sea, de
corazón a todos bendice vues-
tro Obispo.

Luis FRANCO
Obispo de Tenerife

La Laguna, 8 de diciembre
de 1969.

rrer en este día de descan-
so dentro de la actividad
requerida por el importan
te congreso que se está ce-
lebrando.

La sesión de clausura dé-
la X R.A.M.E. tendrá lugar
a las once y media del pró-
ximo sábado. Tras esa se-
sión, los asambleístas se-
rán recibidos en el Ayun-
tamiento de Santa Cruz
por la Corporación Muñí
cipal en pleno, bajo la pre-
sidencia de su alcalde, que
figura como integrante de
la Comisión de Honor de
la Asamblea.

El Ayuntamiento de La
Laguna, por su parte, ofre-
cerá a los matemáticos una
cena de despedida.

DOS CANARIOS EN LA
R, A. M. E.

Entre los congresistas que
participan en la X Reunión
Anual de Matemáticos Españo-
les, figuran varios profesores
canarios. Tomás Sánchez Gi-
ralda y Luis Valbuena Caste-
llano son dos de esos profeso-
res, a los que nos hemos diri-
gido para obtener unas impre-
siones suyas sobre la ciencia
que ejercen y sobre el congre-
so en el que, de alguna forma,
toman parte.

El primero de los matemáti-
cos citados es profesor en la
Universidad de Madrid, donde
trabaja a las órdenes de don
Pedro Abellanas Cebollero, vi-
cepresidente de la reunión que
nos ocupa. Luis Valbuena ter-
minó el pasado año su carrera
en la Universidad de Santiago
y ahora da clases a los cursos
Selectivo de Medicina y Segun-
do de la Sección de Matemáti-
cas recién creada en La Lagu-
na. En esta Sección imparte en-
señanzas de Algebra y Topolo-
gía, al mismo tiempo que ex-
plica en algunas clases prácti-
cas.

—¿Los dos presentan comimi
caciones en esta Asamblea?

—No. Sólo presenta Tomás
Sánchez Giralda.

-—¿Qué trata tu comunica-
ción, Sánchez Giralda?

—El tema que desarrollo tie-
ne el título "Categoría de dia-
gramas y proposición de lími-
tes y colímites".

—De las especialidades de
Metodología, matemática Apli-
cada y matemática pura, ¿cual
practicas tú?

—Yo he escogido la matemá-
tica pura y en este terreno se
desarrolla mi comunicación.

—Siquiera como oyentes,
¿habían estado presentes uste-
des en alguna R.A.M.E. ante-
rior?

—No, nunca habíamos parti-
cipado.

—¿Qué representa para el
desarrollo de las Matemáticas
en España una reunión como
ésta?

Contesta el profesor Valbue-
na:

—Significa la oportunidad de
efectuar un intercambio de
ideas, una coordinación de las
Secciones de Matemáticas que

competente que investiga y que
siente que su trabajo es bien
conceptuado. Hay becas con
buena dotación y un incremen
to de las posibilidades de sa*
lir al extranjero.

—Pero, ¿y se va a solucionar
el problema del profesorado
para Enseñanza Media? ¿Quiér
nes terminan su carrera no op<
tan por otro camino? ¿No esta*
remos dentro de un círculo del
que va a ser imposible salir?

—-En absoluto. En cuanto ter.
minan la carrera un 80 por
ciento de los licenciados se de.
dican a la Enseñanza Media,
Al menos los que ahora lo es-
tán terminando.

—Se ha dicho que el verda-de
ro siglo de oro de la Matemá-
tica fue el siglo pasado. ¿Sigue
vigente esa teoría?

—No. La ciencia Matemáti.
ca esta hoy tan viva como en
el siglo XIX. Hay teorías nue«
vas, campos nuevos para la in
vestigación. Y prueba de que
ahora las Matemáticas se en<
cueníran en un momento impor
tantísimo es que muchos tée«
nicos actuales hacen compati.
bles sus estudios con el de
esta Ciencia.

Los profesores Sánchez Gi-
ralda y Valbuena Castellano
terminan sus manifestaciones
hablando de lo¡s catedráticos:

—Los catedráticos en España
observan una actitud de decida*
da apertura hacia los jóvenes»
a quienes ayudan dentro de las
posibilidades que tienen. Asi
pues, ahora mismo quien quie*
ra, tenga condiciones y este ais»
puesto a trabajar senamente,
puede entrar con toda confian
za en terreno de las Matemáti.
cas.

Hasta aquí, las d-eclao-cioaies
de dos jóvenes profesores cana
ríos participantes en la X Reu-
nión Anual d»e Ma,temátáieo«s
Españoles que se desarrolla en
la Universidad de La Laguna.

J. C. R.

rana, jua pieara roca, nenua, muestra sm tugar a uuuas qut-
fue desde el desaparecido castillo de San Pedro—el que llegó
a nuestros días convertido en cuartel de Ingenieros—desde
donde se hizo el disparo que dejó su huella en el basalto.

El grabado no muestra aún la estructura metálica de la
"marquesina". Sí el pescante y las pequeñas grúas de vapor,
móviles, que hasta nuestros años niños llegaron. Y que^si no
prestaban ya servicio, sí, en cambio, eran punto de cifá *y jue-
go para aquella chiquillería enamorada de la mar y los barcos
que sesteaban, tranquilos, al abrigo del muelle Sur.

De allí la mirada se extendía hacia un Santa Cru-/—re-
costado en la playa y sediento de brisas—que se reflejaba en
el mar, su mar de puerto y domesticada. Allí estaban los al-
macenes de la firma Ruiz Arteaga y, a la izquierda, se alzaba
el castillo de San Cristóbal. Y de aquella explanada se pasaba
a un Santa Cruz comercial por las estrechas, rectas calles, su-
ficientes para el tráfico de entonces.

Abajo, a la orilla casi del mar, quedaba la Capitanía de
Puerto, la Dirección de Sanidad, la Pescadería y los tinglados

| que, al costo de 13'098 pesetas, construyó la Junta de Comercio.
I Ta1 vieja Aduana completaba por el Sur el aspecto de la

zona mientras que, por el Norte, la limitaban la celaduría de
Puertos Francos, caseta de Consumos, los antes citados alma-
cenes y la casa del torrero.

La actual realidad, espléndida, de la calle del Tigre—la
antes vieja y jorobada—se recataba tras la arbolada verde ée
la Alameda, la obra del marqués de Branciforte en 1787.

Nada queda ya de aquellas antiguas casonas, tocadas de
humildes tejas canarias, que daban sombra, calor y vida, a las
viejas calles marineras del Santa Cruz que fue, que aún es.

Enmarcada entre las de San Francisco y la Marina, la ca-
lle del Tigre parecía compartir el ambiente que caracterizaba
ambas entonces importantes vías. La primera, con el balcón
canario apuntando a los lejanos Toscales, dormía sueños de
años. Y aun nos parece guarda entre sus pétreos adoquines re-
piques de férreas herraduras y rumores de landos y coches de
PUflfog...-..^-

EnTa paz de la plaza—la aguja de San Francisco po»ía
desde la mar su nota característica—bendecida por canción
lenta de campanas, se reflejaba la misma tranquilidad, el mis-
mo sosiego, que otra nuestra ciudad, la Santa Cruz pateera,
goza a orillas del mar que la acuna con eterna canción.

Í% Í̂»do« îggCel3
íntaJCru|fc~4*£^ex. tí

f opáol un s^tmo^md^A^^en

éspe&|̂ pa1Fa Ittegoyien bocî irran^da, salir eij
nsca del "steamer" ̂ que, fuera. dF pünta^^ <^p r̂aba su

' ' *"*-* fed y (iQggjii&itacímrpára " " * '

Delegación Provin-
cial de Información

y Turismo
Alojamientos hotele-
ros de turismo social

La Dirección General de Pro-
moción del Turismo ha publi-
cado una relación de Aloja-
mientos Hoteleros de Turismo
Social, que comprende cincuen-
ta establecimientos pertene-
cientes a veintiuna provincias.

Los precios señalados para
dichos Alojamientos, sensible-
mente inferiores o iguales a los
mínimos establecidos en la
Guía Oficial de Hoteles, serán
válidos hasta el 31 de mayo de]
año próximo.

La mencionada publicación
está expuesta al público en es-
tas Oficinas (Rambla del Gene-
ral Franco, 59), en días labora-
bles y horas de 9 a 13.

Santa Cruz de Tenerife, di-
ciembre de 1969.—EL DELE-

1 GADO PROVINCIAL.

La "marquesina" llegó a nuestros días con aire y ambiente
puramente marinero. En su último tramo, casi donde h0y se
abre la negra boca del pontón de saneamiento, unos pescantes
de pico de ganso—entonces clásicos en todos los barcos que
cruzaban la mar—se alzaban sobre el pétreo borde de la cal-
zada. Y de ellos colgaban, perfectamente trincados a son de
mar, los botes del servicio portuario.

A nuestros días llegaron tales pescantes. Tristes. Solita-
rios. Eran como interrogantes metálicos que se reflejaban sobre
la mar y a ella preguntaban, con gritos mudos, el por qué de
la marcha, para siempre, de las arboladuras que antes la ador-
naban^ de aquellos sus valientes dos proas.
1*l*Iloy la "marquesina" guarda ecos de las salvas que, en
tiempos ya idos, saludaban el arribo a Santa Cruz de Escuadras
y personajes reales.

Por ello desembarcó el Príncipe de Gales—luego Jorge V—-
y, también, en épocas posteriores, el príncipe Alberto de Mo-
naco, el rey Jajá de Opobo, Alberto de Bélgica, la infanta Eu-
lalia, Alfonso XIII...

Marinos que hoy ocupan un lugar destacado en la historia
también pisaron tierra tinerfeña por vez primera en el humil-
de desembarcadero donde aún canta y ríe la mar con sus risas
azules: Montt, el chileno que llegó luego a la presidencia de
la nación; Saldanha, el brasileño que, especialista en Oceano-
grafía, alcanzó luego el almirantazgo; Arnauld de la Périere, el
autor del hundimiento de 400.000 toneladas con su submarino
durante la primera guerra mundial; Karl Doenitz, el último
Fuhrer de Alemania; Larrazabal, el teniente venezolano em-
barcado en la "Sarmiento" que, como almirante, ocupó luego
un cargo destacado en la política de su país.

¿Y escritores? Kipling, Blasco Ibáñez, Zamacois, Eugenio
Noel, Claudio Farrere...

Todo un mundo revive en 1¿-w»ya foes de un Santa Cruz
que se resiste a dejar de ser y que, por tanto, es símbolo de esa
tradicional ligazón entre la ciudad—Isla toda—y su puerto, su
verdadera puerta.


